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Le site Internet
Le site Internet Matou Chat permet 
d'acheter tous les numéros ou de 
s'abonner à votre magazine préféré 
que ce soit en version papier ou en 
version téléchargeable. Rapide et 
simple d'utilisation, vous ne pourrez 
plus jamais manquer un seul numéro 
du magazine Matou Chat !
www.matouchat.fr

Les réseaux sociaux
Matou Chat souhaite créer une 
véritable communauté de matous ! 
Afi n de pouvoir rassembler des milliers 
de matous lecteurs, le magazine est 
désormais présent sur le réseau social 
Instagram mais également sur le 
réseau social Twitter.
Suivez-nous !
Céline

 : matou. chat /  : chat_matou

MATOU CHAT EST PRÉSENT SUR INTERNET

ARCHE DES 
ASSOCIATIONS 

Ils courent, ils courent 
les Trophées ...

Reçu 5 sur 5. Dès 
l e  5  o c t o b r e , 
lendemain  de  la 
remise offi cielle des 
Trophées pet friendly 
à la française -5e édition récompensant 5 lauréats de 5 
catégories différentes- le nouvel appel à candidatures 
était lancé pour 2022. Il s’agit de promouvoir et 
valoriser les établissements qui acceptent l'animal de 
compagnie de leurs hôtes, salariés et résidents. Citons 
Biogance, Emprunte Mon Toutou, la chaîne B&B 
Hôtels, la résidence Jeanne Carnajac de Garges et 
la Mairie de Saint- Mandé… Sans compter tous ceux 
qui les ont précédés depuis 2016, date de lancement 
des Trophées pet friendly à la française.

Quels seront les nouveaux lauréats en 2022 ? 
« Faire une place à nos animaux de compagnie, 
c'est contribuer indirectement à favoriser l'adoption 
et lutter contre l'abandon », estime le Club Oscar, 
à l’initiative de cet événement, dont le slogan est le 
suivant : « Oui à toujours plus d'animaux heureux à 
vivre partout AVEC nous, toute l'année, toute la vie ! » 

Le Club Oscar est assisté de son partenaire Animalis, 
de ses parrains et marraine, Gérard Lenorman, 
Raphaël Mezrahi, Anny Duperey et de son comité de 
sélection à retrouver ici : www.trophees-pet-friendly.
com « Et Avec vous aussi ? » questionne le Club Oscar.

L'ADN d'AVA… 
…C'est une expertise 
au service d'une vision, 
d’un engagement, 
d'actions dans l’objectif 
d’accomplir de vraies 
révolutions animales en 
France, explique le dr 
Thierry Bedossa, président 
de Agir pour la Vie 
Animale. La connaissance 
et la culture de l’évaluation font partie de notre identité, 
et c'est cet esprit critique que nous tâchons de mettre au 
service de la condition animale… » Le célèbre vétérinaire 
fait référence au Collectif d’associations de protection 
animale, coordonné par Emilie Nguyen, présidente de 
l'association Les amis des chats, dont AVA fait partie.

Une réunion qui a eu lieu cet automne à l'Hôtel de Ville 
de Paris, autour de M. Christophe Najdovski, adjoint à 
la Mairie de Paris en charge de la condition animale 
(entre autres). De nombreuses associations étaient 
présentes*. Parmi la liste des thématiques abordées 
dans la Charte "Animaux en Ville", ont été évoqués les 
sujets tels la condition des chats libres, celle des pigeons, 
la prise en charge des animaux pour les personnes 
résidant dans les EHPAD, la sensibilisation des jeunes au 
respect des animaux, etc. L'épineuse question des rats 
et du contrôle de leur population à Paris a été abordée 
par Elisa Gorins, Responsable de la communication de 
l'association AVA. Un dossier complet et argumenté sur 
ce vaste sujet a été remis à M. Najdovski.
*ACR, AVA, CDA du 12e, Enfant Animal Nature, Fondation Brigitte Bardot, Fondation 
30 millions d’amis, LIZA, One Voice, Peluch Cat, La SPA, TERPTA.

Rejoignez-nous !

Annoncé en couverture 
de Matou Chat 38, sous 
le titre Qu’est-ce qu’elle 
a ma gueule ? l’article 
intitulé "Gueule ouverte", 
a inspiré vos chats. Voici 
Malo, Bengal de 5 ans 
1/2. « Il sourit de ses 

30 dents à la moindre occasion… surtout 
quand la fatigue se fait ressentir ; mais jamais 
devant sa revue préférée 
Matou chat ! », nous écrit 
notre fi dèle lectrice, Vanessa 
Lecuyer (92).

Nunki, quant à lui, croit être 
le meilleur, il ouvre grand 
sa mâchoire, mais aussi ses 
cuisses pour montrer son 
joli ventre. On aura tout vu !

GUEULE OUVERTE

CONFÉLINEMENT
On annonçait Minets confinés sur la couv de 
Matou Chat 38, un de nos fi dèles lecteurs nous 

adresse son livre sur le 
confi nement où il décrit 
« Le Monde d’Après », non 
sans songer à nos petits 
félins. Un chapitre titré 
« Confélinement » nous 
interpelle : « Télétravail 
oui ,  mais  comment 
t r a v a i l l e r  s u r  s o n 
ordinateur avec une 

chatte qui veut des câlins et qui marche sur le 
clavier ». Maxime de Basi vit avec deux chattes. 
Il sait que les petits félins « nous montrent 
la voie de la détente et de la relaxation. » 
Réfl exions, comptines, photos composent 
cet ouvrage. Nous avons affaire à un auteur-
compositeur, énarque de formation ! Bénéfi ces 
réservés à l’AP-HP

- Livre "On a confi né… à l'absurde !" 

https://books.google.fr/books/
about/On_a_confi n % C3 % A9_
 % C3 % A0_l_absurde. html ? id=ryr6
DwAAQBAJ&redir_esc=y

TERPTA À LA LETTRE
Facile de retenir le nom de cette nouvelle association ! Il suffi t de prendre 
le mot TERPTA à la lettre et avoir en tête la fameuse devise d’Antoine 
de Saint-Exupéry : « Tu Es Responsable Pour Toujours de ce que tu as 
Apprivoisé ». Terpta a pour marraine la plus célèbre amie des animaux 
au monde, Brigitte Bardot. Le parrain est l’écrivain Henry-Jean Servat. Un 
soutien que BB illustre de son écriture « à la marguerite » : « On ne sépare 
pas ceux que l’amour a unis ». Il s’agit notamment des personnes âgées partant en maison de retraite 
et qui n’ont pas la possibilité d’emmener leur petit compagnon avec elles. Une déchirure. Comment se 
priver de l’être qui leur a donné affection et bonheur ? Une séparation qui affecte autant l’humain que 
l’animal. C’est d’autant plus affl igeant qu’aucun règlement n’interdit l’accueil d’animaux.

Le projet de Fabienne Houlbert, présidente de l'association Terpta, devrait être une réalité « obligatoire », comme 
le souligne BB. D’autant plus qu’il est facile à réaliser. Les Ehpad qui en font la demande jouissent d’une
 « solution clé en main ne générant pas de charge supplémentaire en termes de personnel ni de logistique. »

Ce projet envisage des bénévoles et des auxiliaires vétérinaires présents 7 jours sur 7, de 8 h à 19 h pour 
s’occuper des animaux et accueillir les personnes âgées. Mieux encore, chaque nouvel animal entrant 
sera évalué par un comportementaliste.

Pour aider l’association Terpta à la recherche de dons et de bénévoles, se rendre sur le site www.terpta.fr

Le dr vet 
Thierry Bedossa, 
président de l’AVA, 
devant l’Hôtel de Ville 

de Paris
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Le colloque international sur « La sensibilité 
animale : approches juridiques et enjeux 
transdisciplinaires », organisé par Aloïse 
Quesne, Maître de conférences en 
droit privé à l’Université Paris-Saclay, 
Evry Val d’Essonne, s’est déroulé le 
vendredi 23 octobre 2020 à la Maison 
de la Recherche en Sciences Humaines 
de l’Université de Caen Normandie. Une 
réussite.
À une semaine du deuxième confi nement de 
l’année 2020, le colloque a rencontré un vif 
succès ! La Fondation Droit Animal, Ethique 
& Sciences (LFDA), la Société Protectrice des 
Animaux (SPA), le Groupement de Réfl exion et 
d’Action pour l’Animal (GRAAL), et L214 Education 
étaient partenaires de cet événement. Tous les 
intervenants, en présentiel ou en distanciel, se sont 
particulièrement investis en faveur de ce colloque 
dédié à la sensibilité animale et à l’amélioration de 
la protection animale. Le colloque était placé sous 
le haut patronage de Jean-Paul Costa, Président de 
la Fondation René Cassin, conseiller d’Etat honoraire 
et ancien président de la Cour européenne des droits 
de l’homme, lequel avait spécialement écrit un joli 
texte de soutien qui a été lu par Aloïse Quesne à 
l’occasion des allocutions d’ouverture.
En guise de propos introductifs, Dominic Hofbauer, 
coordinateur de l’association L214 éducation, 
a exposé quelques réfl exions éthiques sur la 
sensibilité animale. Au cours des prolégomènes, 
présidés par Mathias Couturier, Maître de 
conférences en droit privé à l’Université de Caen 
Normandie, Georges Chapouthier, directeur 
émérite de recherche au CNRS, a démontré ce que 
le biologiste pouvait apporter au juriste en matière 
de compréhension de la sensibilité animale.
Le mot sentience
Ludovic Dickel, Professeur en éthologie à 
l’Université de Caen Normandie, a quant à 
lui expliqué comment les Mollusques sont 
devenus des animaux dont la sensibilité a été 
récemment protégée par le droit. Pour clore ces 
prolégomènes, Astrid Guillaume, Maître de 
conférences en sciences du langage à Sorbonne 

Université, a expliqué que le mot sentience, qui 
a fait son entrée dans le Larousse 2020, doit 
être employé chaque fois que l’on évoque un 
animal qui est conscient de la douleur ou du 
plaisir qu’il ressent, et qui est capable d’éprouver 
subjectivement des émotions.
La première partie, présidée par Maître 
Gaël Balavoine, Bâtonnier de l’ordre des 
avocats du Barreau de Caen, a débuté par la 
communication de Aloïse Quesne, consacrée à 
la prise en compte de la sensibilité des animaux 
de laboratoire. Elle a notamment insisté sur la 
nécessité de rendre obligatoire la réhabilitation 
des animaux de laboratoire qui sont en bonne 
santé en fi n de protocole. Cela permet à ces 
animaux de ne pas être mis à mort sans raison 
et de pouvoir profi ter d’une vie heureuse après 
avoir connu les laboratoires durant plusieurs mois 
voire plusieurs années. L’association GRAAL, 
dont elle est administratrice, et qui est la seule à 
œuvrer depuis 2005 en faveur de la retraite des 
animaux de laboratoire, a été mise en lumière. Il 
est à noter que 1 185 chats ont été utilisés dans 

les établissements français en 2018. La plupart des 
chats sont euthanasiés en fi n de protocole et peu 
sont disponibles à l’adoption. 15 chats ayant été 
utilisés dans les laboratoires ont pu être adoptés 
grâce au GRAAL en 2019.
Cathy Morales, avocate aux Barreaux de Paris 
et de New-York, a poursuivi la matinée par un 
exposé relatif à la prise en compte de la sensibilité 
des animaux de consommation, qu’il s’agisse des 
techniques d’élevages, du transport ou encore de 
l’abattage des animaux élevés pour des denrées 
alimentaires ou matérielles. Marisa Quaresma 
Dos Reis, Médiatrice pour les animaux à la mairie 
de Lisbonne, est ensuite intervenue pour apporter 
un regard comparé sur la corrida. Elle a ainsi 
démontré les incompatibilités entre la perpétuation 
des lois qui permettent des régimes d'exception 
dans le cadre de la répression des mauvais 
traitements infl igés aux animaux, les découvertes 
de la science et les nouvelles voies du droit civil au 
Portugal, en Espagne et en France.
Enfi n, Marie-Christine Lebreton a pu démontrer 
que la législation française ayant instauré une 
réglementation spécifi que concernant les chiens 
de catégories est inappropriée et ineffi cace en 
termes notamment de prévention des morsures. 
Elle a proposé de supprimer cette catégorisation 
et d’instaurer une législation non discriminante, 
s’appliquant à tous les chiens et à visée informative 
et préventive.
La condition animale en politique
L’après-midi a été consacré à la seconde partie, 
divisée en trois thématiques. La première thématique, 
dédiée à la condition animale en politique, était 
particulièrement attendue car le volet politique n’a 
jamais été abordé dans les rares colloques qui portent 
sur le droit animal. Le député Loïc Dombreval a ainsi 
expliqué les différents obstacles à l’avancement de 
la protection animale en politique, mais également 
les leviers qui permettraient d’obtenir de meilleurs 
résultats. Les annonces faites à la fi n du mois de 
septembre par Barbara Pompili, Ministre de la 
transition écologique, en faveur de la fi n progressive 
de l’utilisation des animaux sauvages dans les 
cirques et les delphinariums ainsi que la fermeture 
des « fermes à fourrure » sont encourageantes. 
Hélène Thouy, avocate au Barreau de Bordeaux et 
présidente fondatrice du Parti Animaliste, a quant à 
elle expliqué l’utilité d’un parti centré sur la protection 
animale, répondant à la forte préoccupation des 
citoyens en faveur de la cause animale.

La deuxième thématique était relative au statut 
juridique de l’animal. Pierre-Jérôme Delage, 
Professeur de droit privé à l’Université de Nantes, 
est revenu sur la distinction entre les choses et les 
personnes afi n de mieux comprendre le statut de 
l’animal en droit positif, avant que Diana Cerini, 
Professeur de droit comparé à l’Université de 
Milano-Bicocca en Italie et John-Nicolas Morello, 
avocat à Québec et président fondateur de la 
communauté Droit Animalier Québec – DAC, 
interviennent tour à tour pour exposer le statut de 
l’animal en droit italien et en droit québécois.
Constitution, législation, application
La dernière thématique, consacrée aux 
instruments juridiques destinés à la protection 
animale a permis à Antoine F. Goëtschel, ancien 
avocat des animaux du canton de Zurich en 
Suisse, d’exposer les trois piliers pour la protection 
juridique de l’animal que sont la Constitution, 
la législation et l’application selon une vision 
globale. Il a également évoqué l’association 
Global Animal Law dont il est le président. Fondée 
en 2014, cette association œuvre en faveur de 
l’intégration de la protection de l’animal en droit 
à l’échelle mondiale. Yann Prisner-Levyne, chargé 
de recherche à l’Institut Max Planck en Allemagne 
a ensuite expliqué que la sentience de l'animal 
sauvage libre n'est quasiment pas reconnue en 
droit international, encore fortement imprégné par 
la philosophie utilitariste, réduisant l'animal à l'état 
de simple ressource naturelle. En contradiction 
avec les données scientifi ques établissant le 
caractère sentient des animaux sauvages, il a 
exposé pourquoi le droit international devait donc 
évoluer en faveur de normes plus protectrices 
des intérêts et droits des animaux sauvages 
qu'impliquent ce statut d'être sentient.
Bien-être animal
François Glansdorff, avocat au Barreau de 
Bruxelles, est ensuite intervenu sur le code wallon 
du bien-être animal, entré en vigueur le 1er janvier 
2019, afi n d’en souligner les bienfaits et les 
lacunes.
François-Xavier Roux-Demare, Maître de conférences 
en droit privé et Doyen de la Faculté de droit de Brest, 
a conclu cette journée d’étude par un rapport de
synthèse enlevé. Il s’agissait là de sa première 
synthèse, réalisée le jour de son anniversaire !

Colloque sur la sensibilité 
animale, un événement !

Faire évoluer les mentalités
17 intervenants se sont ainsi succédé durant cette 
belle journée, sous l’œil malicieux de la mascotte 
du colloque, un rat multicolore, œuvre du peintre Nicolas Jonval.

Cette manifestation internationale et transdisciplinaire consa-
crée à la sensibilité animale a été l’occasion de voyager 
aux quatre coins de la France mais également en Belgique, 
en Suisse, en Allemagne, au Portugal, en Italie, et même 
au Canada ! « Les interventions de ces experts ont permis 
de nourrir notre réfl exion quant à la notion de sensibilité 
animale mais également quant aux différentes pratiques 
et législations, ce qui donne la possibilité de s’inspirer de 
celles qui sont les plus avancées », déclare Aloïse Quesne. 
Un tel évènement permet également de faire toujours 
évoluer davantage les mentalités, ce qui est la condition 
nécessaire à toute amélioration de la condition animale. »

Les vidéos des interventions de ce colloque seront dispo-
nibles à l’adresse suivante https://sensi-animale.scien-
cesconf.org/ Les actes enrichis du colloque seront ensuite 
publiés en 2021 aux éditions internationales Peter Lang.

Aloïse Quesne près de l’affi che au rat multicolore de Nicolas Jonval
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